

# La compleja transición entre el Sename y Reinserción Social que tiene a funcionarios en "pie de guerra"

«La confianza se murió, el gobierno la mató», es una de las consignas de los funcionarios del Servicio Nacional de Menores (Sename) que siguen movilizados por la incertidumbre que les genera el traspaso al Servicio Reinserción Social, lo que debiera ocurrir a comienzos del año 2025.

De Arica a Coquimbo ya está operando este nuevo servicio. Pero hasta el momento les deja más dudas que certezas.

"Estamos viviendo una situación bastante compleja", admitió en conversación con La Prensa Austral la presidenta regional de la Asociación de Funcionarios Sename (Afuse) Marcela Mardones Barría.

"Son dos situaciones las que nos afectan actualmente. Primero, que estamos en un proceso donde están funcionando dos servicios de manera paralela: el Sename, desde Santiago a Punta Arenas y Reinserción Social Juvenil de Arica a Coquimbo, que es el nuevo servicio".

Esto les significa estar en un proceso de convivencia de dos servicios, que tienen el mismo usuario, pero con dos directoras y donde todo es doble.

"En la práctica esto ha significado que como funcionarios hemos firmado acuerdos con las autoridades, como el subsecretario de Justicia, donde se establecieron protocolos de acuerdo, de cómo será el traspaso de la gente, sueldos, infraestructura y todo lo que corresponde a la transfor-

» 13 de enero de 2025 debutará en Punta Arenas el nuevo Servicio de Reinserción Social

mación de un servicio. Protocolos que en la zona norte no se han cumplido, como el pago de las remuneraciones".

La dirigente recordó que la implementación de este proceso lleva 14 años de espera, tiempo más que suficiente para ponerlo en marcha. Critica la desprolijidad y de que "no hubo gestión y por eso empezaron los problemas".

"Ahora nosotros estamos en movilización apoyando a nuestros colegas del norte. Pero también vemos con preocupación que el 13 de enero 2025 partimos nosotros con el nuevo servicio. Y a seis meses de la puesta en marcha no hemos visto nada de lo que necesitamos, como capacitaciones, especializaciones, hasta incluso tener claro dónde te vas a sentar. Tampoco sabemos cuántos funcionarios serán, aunque nos aseguran que pasan todos".

Actualmente ya llevan dos semanas de movilización y crítica que justo ahora vengan personas de Santiago a dialogar, "y antes, cuando se les invitó a venir no vinieron, y ahora que estamos movilizados están acá".

"Nuestro movimiento se mantendrá hasta que el gobierno cumpla lo comprometido", aseveró Marcela Mardones.

Como Sename les corresponde abordar la Responsabilidad Penal Adolescente, de jóvenes ma-

yores de 14 años hasta 17 años, que infringen la Ley Penal.

Y trabajan de la mano del Ministerio Público: Defensoría, Juzgado de Garantía, Juzgado Oral y Corte de Apelaciones.

"Es un trabajo sumamente delicado porque estamos con población penal adolescente. Son jóvenes que cometen un delito, que son investigados y pueden ser sometidos a una medida o sanción judicial", explicó.

## Denuncia por ataque a funcionaria

Las posibilidades de que se produzcan episodios de vulneración hacia los funcionarios en la cárcel juvenil de Río de los Ciervos es una constante.

Como sucedió el martes, a las 13,45 horas, donde una de sus asociadas fue tomada por un joven interno que la amenazó y le puso una cuchara en el cuello.

"Uno trabaja con personas que en ocasiones tienen un alto nivel delictivo, de ansiedad o problemas de salud mental", comentó.

En esta ocasión, personal de Gendarmería que tiene la custodia exterior del recinto, fue testigo de que una funcionaria estaba en peligro e intervino muy rápido.

De ahí se activaron los protocolos, la afectada fue llevada a la Mutua por sus propios compañeros que estaban cumpliendo



Gervasio Loffez

Marcela Mardones Barría, presidenta regional de la Asociación de Funcionarios Sename (Afuse).

turnos éticos y el interno al lugar que le corresponde en su sistema de encierro.

"Esto es parte de lo que nosotros vemos. No digo que suceda siempre, pero pasa. Y los jóvenes que están en Río de los Ciervos

son de alta complejidad".

El agresor, iniciales V.A.J.P., tiene actualmente 18 años de edad y tendrá que responder por lo que hizo, ya que estamparon la denuncia y la Fiscalía investigará./LPA